
El presidente de Codelco,
Máximo Pacheco, aseguró que
están ad portas de escoger a un
socio para producir litio en el
salar de Maricunga. “En los
próximos meses seleccionare-
mos al socio y se suscribirá un
acuerdo de asociación que ya
fue compartido con los intere-
sados, sin perjuicio de las parti-
cularidades que se deban abor-
dar, considerando la identidad
y características del socio elegi-
do, autorizaciones guberna-
mentales de libre competencia,
entre otras, las cuales pueden
suponer condiciones previas,
similares a las del acuerdo entre
Codelco y SQM”, señaló Pache-
co en la comisión investigadora
de la Cámara de Diputados so-
bre la alianza entre la estatal y la
productora de litio.

Por otro lado, Pacheco mani-
festó optimismo por los futuros
precios de ese mineral. “Si uste-
des me preguntan qué creo yo
que va a pasar con el precio del
litio, yo creo que efectivamente
el precio del litio va a ser un pre-
cio que va a reflejar la escasez
que hay en el mundo”, afirmó.
“Aquí estamos en un momento
de enorme tensión comercial,
relacionado a la industria auto-
motriz (...). China ya no es más
un productor de vehículos de
segunda categoría, hoy día pro-
duce vehículos eléctricos para

competir con Audi, Mercedes-
Benz, BMW y las grandes mar-
cas. Entonces, yo creo que el
precio (del litio) refleja toda esta
tensión comercial que hoy hay,
pero la tendencia del mundo a
ver más vehículos eléctricos es
clarísima”, añadió.

Las críticas

En la comisión los diputados
cuestionaron en duros términos
que Codelco se haya asociado
con SQM, sin haber hecho una
licitación antes. “El tema de los
tiempos a mí me causa mucho

cuidado. Estamos a 2025, el
contrato se termina en 2030 en-
tre Corfo y SQM, entonces te-
níamos harto tiempo para ha-
ber hecho algo más y no tan
apurado”, dijo Cristián Tapia
Ramos, diputado PPD y presi-
dente de la comisión especial.
“Ustedes se fueron directo al
trato directo”, criticó. 

Pacheco respondió que “la
minería funciona con estos pla-
zos (...), tenemos que llegar a
2030 con una Resolución de
Calificación Ambiental (RCA) y
cinco años en minería no son
nada, es mañana”. 

El diputado emplazó directa-
mente al presidente de Codelco.
“Yo en un programa de televi-
sión hace dos años, yo lo escuché
y le hicieron la pregunta de si us-
ted se iba a sentar con (Julio) Pon-
ce Lerou. Usted dijo que jamás se
iba a sentar con Ponce Lerou. Us-
ted sí se sentó con la empresa de
Ponce Lerou”, señaló Tapia.

Sin embargo, Pacheco asegu-
ró que “jamás” se ha reunido
con el empresario. “Nunca me
he juntado con él, porque yo
soy representante de Codelco,
que me siento con el gerente ge-
neral de SQM, que es una em-
presa que tiene muchos accio-
nistas. No me siento con ningu-
no de los accionistas por separa-
do, ni con las AFP ni con Tianqi
ni con nadie”, dijo el presidente
de Codelco. 

En comisión investigadora del acuerdo entre la estatal y SQM:

Codelco asegura que en los
próximos meses seleccionarán
socio para salar de Maricunga

El diputado que lidera la comisión emplazó a Máximo Pacheco por “haberse
sentado” con Julio Ponce Lerou, lo que el presidente de Codelco negó. 
C. MUÑOZ-KAPPES

El presidente de Codelco, Máximo Pacheco, manifestó optimismo por el
precio del litio en el futuro, debido a la demanda de vehículos eléctricos.
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‘‘Nunca me he
juntado con él (Julio
Ponce Lerou), porque
yo soy representante de
Codelco, que me siento
con el gerente general de
SQM, que es una
empresa que tiene
muchos accionistas”. 
...............................................................

MÁXIMO PACHECO, 
PRESIDENTE DE CODELCO
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Una comisión investigadora de
la Cámara de Diputados instó a la
Dirección General de Aguas para
establecer criterios que sustenten
la seguridad jurídica respecto de
los derechos que se poseen en
caudales; esto, a propósito de la
supuesta extracción irregular de
aguas que desde el río Laja ha-
brían realizado los administrado-
res del Canal Zañartu (ACCZ).

Las conclusiones de la comi-
sión investigadora se conocen
luego de que a mediados del
año pasado, canalistas y gre-
mios presentaron una querella
cr imina l contra
autoridades de la
DGA por permitir
la eventual extrac-
ción ilegal de agua
en el canal men-
cionado.

Según estas aso-
ciaciones, median-
te resoluciones del
año 2021 y 2022, la propia DGA
del MOP había confirmado que
la Asociación de Canalistas del
Canal Zañartu solo podía extra-
er del río Laja hasta 22,6 m3/s y
que sus extracciones por sobre
ese caudal eran ilegales. Sin em-
bargo, acusaron que sin que me-
diara modificación de esa reso-
lución judicial, “los querellados,
por razones que deberán deter-
minarse durante la investiga-
ción, en el mes de agosto de
2023, dictaron una nueva reso-
lución que supuestamente
‘complementa’ la del año 2022,
modificándola radicalmente,
para aumentar el caudal desde

22,6 m3/s a 33,0 m3/s”.
Añadieron que mediante Re-

solución Exenta Nº 2320, de fe-
cha 30 de agosto de 2023, se mo-
dificó “ilícitamente la Resolu-
ción DGA Nº 3549, de fecha 15
de diciembre de 2022, agregan-
do de manera absolutamente ile-
gal y arbitraria dos numerales a
la parte resolutiva, invalidando
de este modo la resolución origi-
nal dictada por el mismo orga-
nismo, sin existir fundamento
jurídico alguno para ello”.

Ante este escenario, los parla-
mentarios acordaron enviar ofi-
cios al Ministerio Público, para
que evalúe la procedencia de

eventuales accio-
nes penales y al
M i n i s t e r i o d e
Obras Públicas, pa-
ra que adopte las
medidas adminis-
trativas y discipli-
narias correspon-
dientes.

El presidente de
la Asociación de Canalistas del
Laja, Germán Hermosilla, desta-
có que “el informe confirma que
la DGA infringió normas y que
el Canal Zañartu no logró justifi-
car por qué pretende extraer
más agua del río Laja que la que
ha extraído históricamente, que
son 22,6 m3/s (...) la DGA tiene la
obligación de generar certeza y
seguridad en la gestión del agua
en nuestro país, ya que no puede
ser posible que un cambio de cri-
terio de un funcionario pueda
modificar los derechos de agua,
que son un activo fundamental
para decenas de miles de agri-
cultores y regantes”.

En caso Canal Zañartu:

Diputados instan a 
la DGA a fijar criterios
por derechos de agua 

Comisión investigadora envió oficios a
diferentes entidades por este caso.
EYN

ACCIONES
Se ofició a la Contraloría,

al MOP y al Ministerio
Público para evaluar
acciones penales y
administrativas.
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